

El pensamiento social del libertador

Elite, 1954-05-29.

La voz más joven de la honorable, y me figuro que hasta un poco tiesa, Primera Asamblea General de la Unión de Universidades Latino-Americanas que se celebró en Santiago de Chile el año pasado fué la de un venezolano: el Dr. J. L. Salcedo Bastardo, Rector de la Universidad "Santa María". El Dr. SB acababa entonces de cumplir sus 26 años.

Y tuvo la audacia joven de proponer una novedad. No una novedad-joven, una ligereza, sino la conclusión madura de intensos estudios bolivarianos: crear en las Universidades de América una cátedra dedicada al "Pensamiento Social del Libertador".

Durante los últimos meses la prensa ha llevado y traído algunas noticias en torno a esta proposición del Rector venezolano. SB se lamentó al llegar de la escasa preocupación bolivariana que él observó en la magna asamblea de americanos. Despachos procedentes de países hermanos se han apresurado a dar respuesta a las declaraciones de SB. La verdad es que la propuesta del representante venezolano no obtuvo el respaldo necesario y habrá quedado en el acta como constancia de una iniciativa venezolana destinada a tener éxito en cuanto sus conceptos calen en la comprensión americana.

Hoy funciona ya en la Universidad Central, creada y mantenida por el Profesor Salcedo Bastardo, la Cátedra del "Pensamiento Social del Libertador". Fué inaugurada el 14 de diciembre último. Este mismo título es el provisional para su libro de 60 capítulos que aún no tiene nombre definitivo, dedicado a estudiar con la más rigurosa técnica histórica los aspectos sociales de la obra bolivariana.

SB llega en su magnífico trabajo a dos conclusiones importantes, originales, que está dando este aliento nuevo a la lección bolivariana:

1) "Bolívar está *vigente*, está por terminarse".

2) "El pensamiento bolivariano no está sustentado íntegramente en ningún documento básico o especial. Hay que valorarlo en su totalidad".

Bolívar está vigente, está por terminarse, porque, en contra de la crítica tradicional, SB considera inconclusa la eminente obra social del Bolívar, que aún mueve molino y muele trigo para amasar el pan de *todas las libertades*, como dijo recientemente en Caracas con sentido profundo el Dr. José Antonio de Aguirre. La frase de Bolívar "He arado en el mar" lleva el sello amargo de su decepción en el ambicioso y noble proyecto nacido de su fenomenal visión social de América.

El pensamiento bolivariano no está sustentado íntegramente en ningún documento básico o especial. Hay que tomarlo, estudiarlo y digerirlo íntegro, como un todo de diversas facetas. Algunos historiadores se ha referido al Libertador como un pensador contradictorio:

– Su error –me dice SB– consiste en estudiar documentos separadamente y dar categoría de fundamental a lo que no tiene más valor que de detalle o simplemente anecdótico.

Ya el mismo Bolívar prevenía contra esta forma de apreciación cuando escribía a don Guillermo White con ocasión de enviarle el discurso de Angostura:

"Tenga la bondad de leerlo –le decía– no en su parte sino en *su todo*... dándose cuenta de los errores, voluntarios o no, a que puede llevar el estudio fragmentario de las interpretaciones.

En qué consiste el pensamiento social del libertador

El pensamiento social de Bolívar comprende cinco aspectos principales: *sociológico, político, económico, jurídico e histórico*.

SB considera que, a excepción de los estudios jurídicos y políticos realizados hasta el presente, el pensamiento social del libertador está enteramente por descubrirse y por ser divulgado.

Del campo histórico, sólo se ha realizado el estudio de la personalidad del héroe y del hombre, pero carente del concepto histórico necesario. En el aspecto económico no se ha hecho nada orientador. Y no se ha realizado absolutamente nada en el campo sociológico, en el que el Libertador ha dejado lección permanente.

Para el acucioso Rector de la Universidad "Santa María", lo importante en la obra magna de Bolívar está en el pensamiento orgánico, en la armonía, la trabazón de unidad de esos cinco campos de pensamiento y de acción.

SB ha ido directamente a las fuentes originales de estudio. Ha eludido influencias de interpretaciones ya hechas. Concede gran importancia a la técnica de estudios históricos moderna. Ha leído las cartas y las proclamas del Libertador; ha estudiado sus leyes, ha revisado diversos documentos a la luz particular del clima y las situaciones que los produjeron; ha revisado todo lo que ha salido de su pluma en las diversas circunstancias de su azarosa vida política, de acción intensa. Y resumiendo en un todo coherente esta gigantesca obra de héroe ha llegado a comprender la transcendencia del mensaje bolivariano en sus diversos aspectos de lo social, y su vigencia, la necesidad de aprovechar día a día sus enseñanzas.

En qué consiste la Cátedra

SB publicó por 1943 en Carúpano, donde nació y estudió hasta el cuarto año de su Bachillerato, su primer escrito y preocupación bolivariana. Le puso un título *cacofónico*, como dice él absolviéndose: "Bolivarismo, Monroísmo no".

Lo sustantivo de este artículo que apareció en el periódico provinciano "Agencia Comercial" tiene validez sustancial hoy, cuando su preocupación de entonces culmina en la cátedra de "Pensamiento Social del Libertador".

La preocupación de realizar un estudio personal intenso de toda la obra social bolivariana tiene una fecha de nacimiento: el 11 de noviembre de 1944. SB lo recuerda bien porque acababa de llegar a Caracas con su soledad provinciana a cuestas, y asistía ese día a la primera clase de pre-universitario, la de Ciencias sociales a cargo del Profesor Francisco Alfonzo Ravard, excelente orientador de la acuciosidad del estudiante.

– Espero –dijo al terminarse la clase– que alguno de entre vosotros emprenderá un día un estudio integral de Bolívar que permita la comprensión cabal de su pensamiento y su obra.

SB se prometió a sí mismo dedicarse enteramente a ese trabajo. Y ha cumplido.

La Cátedra consta de ocho partes: *I* Introducción a lo social bolivariano, *II* Hermenéutica bolivariana, *III* Ambito y caracterización bolivarianos, *IV* Política bolivariana, *V* Economía bolivariana, *VI* Derecho bolivariano, *VII* Sociología bolivariana y *VIII* Historia bolivariana.

La *primera* está dedicada principalmente a situar el pensamiento del Libertador en relación al esquema general de la cultura universal y americana, la importancia contemporánea de lo social y la delimitación de los cinco campos que abarca lo social. La *segunda* se refiere a la metodología bolivariana, las fuentes y otros importantes objetos de estudio del pensamiento y la obra de Bolívar. La *tercera* estudia al Bolívar intelectual y moral, al hombre de acción y su época. La *cuarta*, el concepto bolivariano de Patria, el interamericanismo con relación al Monroísmo (idea del joven provinciano que ha adquirido valor sustancial de su tesis) y el arte político del Libertador. La *quinta* estudia la importancia que concedía Bolívar a la economía, su justicia y su política económicas. La *sexta* está dedicada a la ubicación doctrinaria del Libertador, su obra constitucional, sus instrucciones transitorias y accidentales, enfoque científico del Senado Hereditario y la Presidencia Vitalicia, y su obra legislativa. La *séptima* se refiere a sus problemas sociológicos, al caudillismo y regionalismo, la abolición de la esclavitud y a la política inmigratoria de Bolívar. Y la *octava* a la ubicación del pensamiento histórico del héroe, los grandes movimientos de la época, la interpretación continental de Bolívar, su mística de acción histórica, su programa y su vigencia.

* * *

La cátedra bolivariana funciona hoy como parte del Pensum del Departamento de Sociología y Antropología Cultural en la Facultad de Economía de la Universidad Central. La de "Santa María" tiene el proyecto de crearla en todas las facultades, al final de los estudios, de forma que todos los ingresados reciban la enseñanza rectoral del pensamiento integral bolivariano.

Maracaibo, donde SB dió conferencias del 3 al 5 del mes en curso, y Mérida, donde irá a fines (26-28) de mayo, despertarán pronto a este nuevo concepto de estudio del pensamiento bolivariano en vigencia, en formación, sin terminarse.

– Maracaibo –me dice SB– dió muestras de enorme inquietud, y sé que las juventudes estudiantiles de Mérida recibirán el mensaje con igual avidez de conocimiento y de trabajo.

Y el Rector de la Universidad "Santa Maria", gafas sin montar, ojos rientes, sonrisa humilde, tiene desde su despacho del rectorado una expresión inquieta que desborda un poco su habitual calma.

– Y hasta espero polémica. Me gustaría!

Y conste que SB no es agresivo. Es uno de los pocos hombres de profunda simpatía humana, de ancha comprensión, que uno encuentra de largo en largo en su camino.